
深入落实市党代会精神 王少峰调研南中轴

推动南中轴地区高质量发展

本报讯（记者 林瑶 李娜）“现在每到周末，就和家

人一起到丽泽周边的公园逛逛，花繁木茂、流水淙淙，能

带着孩子在家门口亲近大自然，再也不用去远地儿寻找

湖光山色了。”在附近生活了20多年的居民谢玉梅阿姨

告诉记者，她家走到丽泽滨水文化公园只用不到一刻

钟，从早年间的杂草丛生到现在绿意盎然的百姓休憩好

去处，她作为见证者把丽泽的发展和改变看在眼里，更

喜在心里。

“丽泽金融商务区规划绿地面积2800亩，包括位于

核心区的70亩中心公园，三环城市公园绿带、金中都遗

址文化带、莲花河景观带等三条绿化带，34公里生态慢

行步道。”北京丽泽金融商务区工委书记、管委会主任李

国龙说，“未来，丽泽金融商务区将成为一个以区域公园

群为载体、以文化传承为灵魂、以生态修复为核心，实现

历史文化与自然生态永续利用、与现代化建设交相辉映

的国内首个园林式金融商务区。”

五大城市公园群
大尺度绿化规模初现

记者顺着谢玉梅阿姨手指的方向看去，只见鳞次栉

比的玻璃幕墙在成荫绿树的掩映下，少了一分冰冷多了

一分生机，清澈的水波之上倒映着高楼林立、绿树成荫，

天空湛蓝如洗，林木青葱茂盛，远近景致相得益彰，宛如

神笔在水中点墨成画。

丰台区园林绿化局工作人员周宗宝介绍：“丽泽金

融商务区建筑和绿化比例为1:1.2，目前已经建成的有

滨水文化公园（一期）、城市运动休闲公园（一期）以及核

心区（南区）绿地景观公园等。2022年将加快推进城市

运动休闲公园（二期）和滨水文化公园（二期）等公园群

绿地景观建设。”

滨水文化公园是位于丽泽金融商务区西侧的一处

开放型公园，刚到公园门口便能隐隐听到悠扬的音乐

声。走进公园，苔草、蛇莓、绣球、月季、金叶榆等地被植

物以及灌、乔木植物高低错落，俨然一处充满自然野趣

的城市森林。沿着公园漫步，丰草河水系贯穿其间，三五

成群伴着乐声翩然起舞的叔叔阿姨、带着孩子蹒跚学步

的新手父母、身着运动装备沿着塑胶健身步道慢跑的年

轻人、摇着蒲扇在茂密树荫下乘凉的老者……“我们在

公园建设时设计规划保留现状树1000余棵，达到开园

便可绿树成荫。”周宗宝指着几棵树干有一人粗的国槐

告诉记者。

“这里有四、五个小广场，有适合跳舞的，有适合家

庭聚会的，有适合老年人锻炼的，也有适合小孩子玩耍

的，男女老少都满意。一处处别具匠心的小广场最大限

度地照顾了我们老人的需求。”刚刚锻炼完的彭大爷如

数家珍地说。

与滨水文化公园以突出休闲娱乐功能略有不同，对

面的城市运动休闲公园更多突出运动功能，一个智能健

身跑道串起五人制足球、篮球、网球、健身、攀岩等多种运

动形式，满足不同百姓的运动需求。目前建成1200米的

休闲园路（包括680米塑胶健身步道）、3块标准的篮球场

以及11处共计13000平方米的休闲广场。“我在丽泽工

作，疫情期间也不方便去健身房，就养成了每天下班后来

这里慢跑健身的习惯。”正在城市运动休闲公园跑步的

26岁的张冰涵告诉记者，“现在生活节奏快、工作压力

大，公司附近能有这么一处有塑胶跑道的公园锻炼一下，

空气好、绿化好、环境好，太难得了。”张冰涵每天跑步的

位置就是“康体运动区”贯穿南北的智能健身跑道，与商

务区的慢跑环相连接，并在公园内部形成闭合的跑道环，

多层级解决市民跑步健身需求。

核心区绿色引擎
生态人文交织多彩丽泽

除了周边连绿连片的一处处开放式公园，丽泽金融

商务区核心区（南区）绿地（一期）建设工程的六个地块

也已基本完工。1028米休闲园路串联起丽泽核心区的

各个大楼，共计3141平方米的6处休闲广场，铺设草坪

及地被花卉22470平方米，栽植乔、灌木30余种共计

4388株。从空中鸟瞰丽泽，沿路绿化勾勒出了一条条绿

色的线条，公园、绿地则宛如众多形态各异的绿宝石，星

罗棋布地镶嵌在丽泽楼宇街心之间。

在青海金融大厦北侧核心区绿地，记者注意到，路

南侧种植的多为五角枫、白蜡等落叶乔木，根据太阳东

升西落的特点，起到遮阳作用；路北侧种植金光菊、千屈

菜等观赏类花草。高低错落的绿植花卉间蜿蜒着便于穿

行的人行步道，步道边缘则由水磨石围起流线型矮墙，

既用来分隔绿地和步道，又能当做临时休憩的座椅。“考

虑到夏季水磨石直接接触皮肤过热，所以每隔一段距离

都铺设了木板供市民休息。因为这是开放型的绿地，从

婴儿车里的小孩到坐轮椅的老人，我们尽量满足不同年

龄层人群的休憩娱乐需求，打造全龄友好型公园绿地。”

周宗宝说。

书写丽泽金融商务区高质量发展的绿色答卷，需要

因地制宜，把绿色发展理念贯穿规划建设的各个方面。

“我平时工作累了就会来公司楼前的绿地坐一会儿，喝

杯咖啡、听听鸟叫，放松一下。”去年刚刚从澳大利亚回

国发展的宋佳女士谈及目前在丽泽的工作环境很是满

意，“原来说起商务区，想象的画面都是一幢幢高楼和行

色匆匆的白领，现在这里绿化程度非常高，钢筋水泥间

有了鸟儿栖息的空间，也让我们在高强度的工作之余可

以感受鸽哨悠扬、花香沁脾的闲适。”

设计商务楼宇间穿行的人行步道也有讲究，“我们

在绿地建设过程中根据周边企业需求以及道路现状合

理规划施工。”绿化施工负责人王峰介绍，“地铁14号线

丽泽金融商务区站位于中华保险大厦的北侧，在建设之

初便提前在北侧和西侧绿地预留了行人通路，方便大厦

内的职工地铁出行、就近乘车。”

在这里春有百花烂漫，夏有绿树葱郁，秋有丹桂飘

香，冬有蜡梅缀雪。“从商务区任何一栋楼出来，300米

内到达一公顷以上绿地，5分钟内到达生态慢行步道，

做到‘开窗见绿、下楼进绿’。两条河道莲花河、丰草河在

丽泽金融商务区蜿蜒流过，营造生态水系景观，提供城

市滨水活力与亲水休闲活动空间。绿色已经成为丽泽金

融商务区高质量发展的底色。”李国龙说。
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书写高质量发展的绿色答卷

丽泽打造国内首个园林式金融商务区

本报讯（记者 关璐 王蕾蕾）为深入落实市党代会

精神，日前，区委书记王少峰调研加快推动南中轴地区

发展工作。王少峰指出，要提高政治站位、强化责任担

当，围绕南中轴地区功能定位、对北京未来发展的重要

贡献，以及丰台区所承担的历史责任，进一步深化思想

认识。切实提高责任感、使命感、紧迫感，充分做好推动

南中轴地区高质量发展的思想准备和能力准备，以实

干精神担当历史使命，坚定信心，紧抓机遇，主动融入

首都发展大局。

王少峰来到南中轴地区建设办公室，结合展板了

解地区整体规划和拓功能、抓转型、强治理工作情况。

随后召开座谈会，听取相关部门和属地街道推动南中

轴地区高质量发展工作。

王少峰强调，一要理顺体制、强化力量。建立形成

强有力工作推进模式，搭建“一委一院两平台”，明确南

中轴丰台段地区规划建设范围，统筹各区域建设。要强

化政策支撑体系，全面梳理现有和需要建立完善的各

项政策；厘清参与实施主体和多元利益主体，创新实施

“丰台发展伙伴计划”，整合力量、共建共赢。

二要摸清底数、规划落地。严格按照南中轴地区规

划，全面梳理规划落实所涉及的项目建设情况以及产

业发展目标，算清项目落位“明白账”“系统账”，摸清底

数，列出清单、强化措施，切实推动规划落地实施。

三要梳理问题、敢于创新。认真查找工作推进存在

的困难，深刻剖析原因，穷尽问题、分门别类、梳理政

策、一一对应，主动创新方法，探索解决路径，为北京城

南发展留下可借鉴、可推广的宝贵经验。

四要步步为营、加快推进。统筹南中轴地区土地腾

退、城市更新、产业发展、管理服务等建设发展各项任

务，明确发展目标、阶段性任务和时间节点，按周、按月

开展挂图作战、列表推进，平时考核进度，实时督促提

醒，年终对账成效，确保任务如期完成。

五是管好现状、形成共识。加强地区安全稳定和环

境秩序管理，在违法建设治理、疏解非首都功能等工作

中，坚决杜绝撒汤漏水、跑冒滴漏情况出现。要用共识

凝聚力量，当好施工队长，讲究方式方法，推动国有企

业、民营主体、集体经济、小产权户等多元主体形成发

展共识、坚定发展信心。

区领导郭晓一、高崇耀、高志庆一同参加。

本报讯（通讯员 明宝）日前，市水务局局

长潘安君带队，围绕“点靓凉水河”行动，实

地调研考察凉水河，并就推动“点靓凉水河”

行动进行座谈。

潘安君一行先后到凉水河石榴庄、大红

门、右安门、丽泽商务区等河段，实地察看河

道及周边现状情况，并随行听取了丰台区水

务局“点靓凉水河”行动相关情况和滨水空间

改造方案的汇报。

随后，市区调研人员到凉水河管理处就“点

靓凉水河”进行座谈研讨。首先，方案技术团队

对“点靓凉水河”行动规划设计进行了详细汇

报。丰台区副区长孔钢城对“点靓凉水河”行动

的项目背景、前期工作及目标愿景作了简单介

绍。计划近期打造右安门-西罗园-大红门三河

水岸-南中轴文化园、石榴庄等景观示范段，远

期系统性全面提升“从滨水至城市腹地”的空间

品质。

最后，潘安君指出，为了高品质建设城市蓝

绿空间体系，使凉水河成为景观带、文化带、休

闲带、产业带，丰台区启动了“点靓凉水河”行

动。区水务局作为“点靓凉水河”行动的牵头单

位，应开拓思路，创新城市规划与治水理念，探

索滨水空间利用的新范式，全面加强蓝绿交融、

水城互动，将河道进行统一规划，分段进行实

施，从而实现蓝绿共享、水城共荣的目标愿景。

市区协力推进
“点靓凉水河”行动

为更好服务广大读者，《丰台时

报》从下期起变更为每周一、三、五

出刊。

永定
声合

推动丰台高质量发展，是机遇也是考验。当前，

丰台正处于把握重大战略机遇的窗口期、承载首都

功能和重大使命任务的提升期、解决区域发展不平

衡不充分问题的关键期。经过多年发展，丰台具备了

坚实的发展基础。但与市委“妙笔生花看丰台”指示

要求相比，与群众对美好生活的期盼相比，还有不小

的差距，需要我们奋发有为，不断加快发展步伐。

百舸争流，奋楫者先；千帆竟发，勇进者胜。作为

追赶者，我们只有充分认清差距、付出加倍努力，以

两倍甚至三倍的速度向前赶、往前跑，才有可能实现

后来居上、跨越发展。放眼全国，很多先进地区的发

展也为我们实施倍增追赶和跨越式发展提供了良好

的经验。比如，上海虹桥商务区十年间从无到有，经

济体量大幅跃升，GDP总量超1300亿元；广州南沙

新区七年间实现GDP翻番；合肥用三个五年成功赶

超南昌等。我们要认真学习借鉴，积极探索实施丰台

倍增计划、追赶行动的有效路径。

拼搏奋斗见行动。倍增追赶绝不是喊喊口号、做

做样子。我们要以“功成不必在我”的境界和“功成必

定有我”的担当，保持战略定力，艰苦努力、加倍付

出、接续奋斗，才能实现我们的奋斗目标。倍增要有

任务指标。全区的每一个部门、每一个单位在发展过

程中都要知位、定位、找位，瞄准先进，对每一项工作都

要制定“跳起来才能够得着”的工作指标，不留余地、不

留退路、不轻言放弃。追赶要有行动措施。再好的计划，

不落实也是零。各单位各部门对每一项重点任务都要

细致分解，明确具体措施、具体责任人，倒排工期、精

准发力、干在实处，跑出丰台发展“加速度”。

实施倍增追赶，我们要强化创新驱动，推动产

业提质增效，找准“五子”联动的发力点、突破点，以

丽泽金融商务区、中关村丰台园、丰台站区等重点

功能区为带动，打造产业创新集群，形成产业创新

高地，构建创新驱动的内涵型经济增长模式，转变

发展方式、优化经济结构、转换增长动力，提升经济

效益。我们要以城南发展高质量行动计划为牵引，

全面提高城市规划建设管理水平，加快提升区域综

合承载力，加快推进城市有机更新，加快提升城市

品质，构建新型城市形态。我们要推动河东河西协

调均衡发展，加强统筹、破解难题，坚持产城融合，

发挥河东地区辐射带动作用，加快实施河西地区高

质量发展专项行动计划，形成协同联动、优势互补的

区域发展格局。我们要践行以人民为中心的发展思

想，围绕“七有”“五性”精准发力，加快补短板、强弱

项，让发展指标有更多“幸福指数”、发展成果有更多

“民生含量”。

通过实施倍增计划、追赶行动，“弯道超车”实现

从“跟跑”到“并跑”再到“领跑”的转变，实现丰台跨

越式发展，推动丰台在新时代首都发展中走在前列。

实施倍增追赶


